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不是“励志故事”，想记
录更迭的时代

读品：《过往皆为力量》这本
书，你没有选择去写更容易传播的
成功学的故事，而是写了乡村故
事。这是为什么？

何江：很多熟悉我故事的人听
到我有意愿写书的时候，都曾建议
我把书写成自传，讲述我从中国乡
村走进哈佛的心路历程。可是，在
开始构思写作后，我总感觉到这样
一个励志故事或许太过单薄。我
不想写一个励志故事，想写的是最
平常不过、又最不平常的乡下人家
的简单生活的故事汇。书中我记
录了我的父亲、母亲、爷爷、弟弟等
家族人物的故事。我用近乎白描
的文字，记述乡下的人怎样过一天
的生活，还原出原汁原味的乡村生
活，我想记录的是这样一个更迭的
时代，这是我写作的动力。

读品：从字里行间看得出，你
出国十多年对乡村生活依然有一
种眷恋。

何江：一个人的过去，会在他
的身上打下深深的烙印。在外生
活得久了，童年、少年的经历反而
更加清晰。在野地里放牛，在稻田
里捕鱼，在夏天的夜晚捉萤火虫，
现在想来格外珍贵。说实话，那种
面朝黄土背朝天的生活，并不是所
有人都能够承受，对人生其实有很
多磨砺，回过头来看是一种财富。在
艰辛的环境下，那些乡村故事传递出
很多智慧，像乐天知命、与苦难斗智
斗勇、跟生活和解的人生态度以及处
事方式，其实都深刻地引导我的人生
轨迹，在无形中塑造了我。

读品：《不内耗的教育》更像一
本工具书，但书中也有很多家庭生
活的映照。写作初衷是什么？

何江：《过往皆为力量》出来之
后，很多人都对我的家庭教育环境
感到好奇，还有陌生人直接在长沙
老家找到我的父母想一探究竟。
当读者拿着我书里的故事做解读，
我也重新思考第一本书里写的很
多故事背后的含义。

比如，我写织渔网的母亲。因
为母亲自己没有机会上学，她特别
喜欢看两个儿子读书的模样。那
个时候放学回家后，我就会和弟弟
在母亲面前朗读当天学的课本。

母亲就坐在我们旁边，手里一边织
着渔网，一边静静地听我们朗诵。
童年很多的夜晚，都是这样度过
的。母亲没有强制要求我背书，是
我主动地想读书给她听。我很高
兴在学校里面学的东西有实质的
用处，能帮到我身边的人。就是这
种成就感，驱动了我更加自主地学
习。从这样一个很简单的故事可
以看出来，被动学习和主动是两种
不同的学习方式。

我渐渐意识到我记述的故事对
当下很多家长和学生来说有一定
的借鉴意义。2021年，我的孩子出
生了，初为人父，我开始梳理成长
过程中父母的教育理念，试图还原
父母教育我的方式。希望通过我
的成长故事，梳理出教育的底层逻
辑。

回归最简单的常识
读品：你的父母给人的感觉是

非常有大智慧的人，他们的智慧并
不来源于学识，而是来源于生活常
识。反观当下的很多父母，是不是
缺少了对常识的尊重？

何江：当下可能是选择太多，
家长往往忽视了一些常识的东西，
其实最简单的，可能有的时候是最
有效的。我父母一个是高中文化，
一个是小学文化，但他们有很多朴
素的观念，比如陪伴。很多农村家
庭为了物质生活丰厚一点，父母出
去打工，但是我的父母认为陪伴很
重要，因此他们宁愿自己辛苦点，多
养点猪多种点田也要陪伴我学习。
他们并没有条条框框地梳理过这样
的理念，是不自觉地在做。我在书里
写了我对陪伴的理解，陪伴并不等同
于陪读、陪学，陪伴不一定要有内容，
但一定要传达出一种心心相印，陪伴
是生命的一种贴近。

再比如去学堂读书，父母叮嘱
的是多跟老师学点本事，学会做
人；生活上，父母教育我们不能睡
懒觉，不把我们给老人带，让我们
自己做早餐；在交友方面则念叨着
老话“结交须胜己，似我不如无”，
要与优秀的人为伍；还有今日事今
日毕，开口讲话前停顿十秒……我
父母属于会讲几个大道理，然后让
我们自己去想明白这些大道理的，
并不会去讲太多细枝末节的技巧，
有点像武侠小说里面的修内功和
外功，外功可能花里胡哨的，内功

其实就是三板斧，你把这三板斧做
好了，其实你的根基就扎稳了。

书出版后，我拿给我父母看，
他们很喜欢我写在书里面的一些
故事，当时他们没有意识到对我的
一些教育起了什么作用，但是他们
很认可我的总结，看了之后经常跟
我说：“还真是这样子”。

读品：你是哈佛大学毕业典礼
演讲的第一位中国人，讲故事这件
事在你的生命中有怎样的意义？

何江：我从高中开始一直学的
都是理科，到哈佛也是做自然科学
的研究。刻板印象里，理科生常常
不善言辞，我其实是比较偏腼腆的
一个人。哈佛毕业那一年，我收到
了一封邮件，大意是毕业生可以申
请哈佛毕业典礼的演讲，这是学校
给予学生的最高荣誉。初看邮件，
我想都没敢想，可一次偶然的机
会，我与哈佛一位教授聊天，她鼓励
我去尝试一下。于我而言，这是一个
破冰的尝试。也是这次意外的突破，
让我成了哈佛毕业典礼历史上首位
登台演讲的中国人。我的演讲从被
蜘蛛咬伤的小故事衍生出到有关科
学知识传递的大命题，这次经历改变
了我。其实回头想想，我从上学的时
候起，家里面就有讲故事的氛围，父
亲会给我们讲睡前故事。我从父亲
那里听到的，是他所见过的外面的世
界，这让童年世界的我对那个世界向
往不已。很多个夜晚，要是我睡不
着，我便会走到父母的卧室，摇醒父
亲，求他给我讲更多外面世界的故
事。

选择大于努力
读品：现在有一句话叫“选择

大于努力”。你在书里面也谈到了
你人生很多重要关卡的选择，比如
在哪里上中学，是不是上少年班，
毕业以后是不是出国，你怎么看待
选择？

何江：人做选择的时候，可能
看起来好的最终不一定好，到底什
么选择是最合适自己的，要慢慢自
己做过选择才真正知道。一旦做
了选择，就要全力以赴。2005年我
考入中国科技大学，成为家族里第
一个上大学的孩子。我所学的专
业是生物科技，因为对专业的热
爱，我选择在大学毕业后申请出国
留学。2009 年，我被哈佛大学录
取，硕博连读。2016年，博士毕业，
申请到了麻省理工学院博士后职
位，负责人造肝脏以及癌症早期检
测的研究。其实博士毕业之后，我
也面临选择，是很关键的一个时间
点。可以继续做学术，可以进头部
的公司，甚至还可以转行做金融、
做咨询、做法律。我的选择标准是
看自己喜不喜欢，做下去是否真的
开心，有没有生活的热情。人不断
往前走，才知道自己内心最在乎
的、最关注的。

读品：你在书里写，起跑线并不
是一个人成功的决定性因素，但如今

“赢在起跑线上”这种声音甚嚣尘上，
你的观点似乎很有颠覆性。

何江：比起跑线更重要的是一
个人的习惯，有没有意愿和能力去
做复盘，弄明白自己的不足，有没
有自驱力和自主学习力来把自己
的能力像打怪升级一样去提升，这
中间需要坚持，再加上一定的好奇
心，就可以一直前行。人生其实是
一个很漫长的过程。

读品：你在书中写道是阅读、
教育，把你从一个世界带入另一个
世界。请谈一谈阅读给你的人生
带来了什么影响。

何江：我在乡下上中学的时候读
的东西太少了，第一次跑到县城我们
高中图书馆看到了国外的一些名著，
真的是打开了一个世界。读书并不

是说要积累多少的知识量，对我来
说，其实最大的吸引是跟书里的主人
公一起经历悲欢离合，去体验不一样
的人生。有一些书其实影响了我的
写作风格。海明威写过一本《流动的
盛宴》，记录旅居巴黎的生活。他能
够把日常生活中喝咖啡这样一件简
单的事情，写得非常生动，不用浮夸
的语言，而是用最简单的词汇白描。
还有一些书给予我人生的启示，像乔
布斯、曾国藩等名人的传记，看他们
在人生道路上遇到问题的时候怎么
解决问题，可以映射到自己的生活中
来。阅读我有一个心态，我并不需要
一定要记住这本书里面多少东西，但
是书里的故事和风格在脑海里画上
了深深的一笔，此刻我在这本书里沉
浸，我很享受，这就够了。

很强的亲子关系连接
源于感激

读品：亲子关系，也是教育中
一个重要的话题。你怎么能把和
父母的关系处得这么好？

何江：我父母是那种有松弛感
的父母，松弛的前提是，父母对孩
子很信任，所以能够松弛，真正相
信这个孩子有能力能够做好一些
事情，当然这中间是一个很长期的
过程，需要很多年的日常生活才能
把信任感建立起来。

做父母的要懂得放手。孩子成
长到一定的阶段之后，父母这一代
人慢慢懂得可能不如现在这一代
孩子懂得多。我之前有看到过一
些父母，只希望孩子按自己的规划
的路线来走，过程中不可避免地就
会有冲突。放手的含义，是让父母
真正觉得不是拥有孩子的生活，而
是放手让孩子去闯，因为只有这
样，孩子才可能把自己的能力边界
拓展。当然也是因为我父母自己
的条件限制，尤其我到了高中之
后，他们其实没有太多的能力给我
指导了，给我很大的空间来做自主
的选择。

我读完大学之后，其实很多农
村出身的大学生，父母是非常期待
孩子赶紧工作给家里赚钱的。我
父亲那个时候还在打工，弟弟还在
读高中，但他们选择放手。就是我
们之间信任感的建立以及他们的
放手，让我对父母有很大的感激的
心理，所以现在我们之间依然有那
么强的亲子关系的连接。

读品：现在还每天和家里人视
频通话吗？

何江：基本上每天都会视频。
其实主要还是闲聊为主，一些很日
常的事情都会聊一聊。并不是说
是要讨论多么大的一些问题，现在
有小孩，他们主要关心孙子的日
常，但时不时地我会关心父母在老
家的生活，看他们会去哪里闲逛。
住我家旁边的邻居，经常会羡慕我
父母，说他们家儿子就住在同一个
城市，几个月才打一通电话。

读品：你 将 来 对 孩 子 会 践 行
“不内耗的教育”吗？

何江：我对比了周围的其他的
家长，有时候都笑自己是比较佛系
的一个状态。给孩子接触那么多
新奇的东西，把他们的感受阈值拉
得那么高，以后都没有好奇心了，
这有必要吗？我自己其实是存疑
的。尤其是像现在AI出来之后，很
多知识性的东西以后并不需要人
脑来记忆，更重要的是一种做事情
想问题的习惯，如何提出问题，如
何解决问题的思维可能更重要。

我希望他将来成为能够知道：
我到底是怎样的一个人？我跟别
人不一样的地方在哪？我为什么
是我？有了这些认知之后，他才能
够把握好自己的生活。

寒门父母，如何培养出哈佛学霸

2017 年，湖南卫视
推出了一档名为《儿行千
里》的节目，首期嘉宾是
从湖南宁乡农村走出去，
成为哈佛大学博士、麻省
理工学院博士后的85后
何江。他身上还有一个
标签，哈佛大学毕业典礼
演讲第一位中国人。他
的故事鼓舞了很多人。

“你的父母到底在教
育上做了什么？”人们本
能地希望从他的成长背
景里找出一些不平常的
东西，那档节目解锁了何
江父母培养孩子成才的
密码——原生家庭的家
风。有一个细节尤其令
人印象深刻，何江每一天
都会与父母越洋视频通
话聊家常，离家十多年来
从未中断。

七年后，何江的两本
作品《过往皆为力量》《不
内耗的教育》在湖南文艺
出版社出版，当他再一次
出现在公众视野，在教育
越来越受到关注的当下，
人们最感到好奇的依然
还是那个问题：“你的父
母到底在教育上做了什
么？”

何江用这两本书给
出了答案。一本书是有
关他自己、他的家庭，以
及所成长的村落的一本
传记，而另一本书可以视
为他送给父母的礼物
——他梳理总结出的教
育秘诀，是他的父亲母亲
大道至简的朴素观念，恰
恰是容易被人们忽视的
生活常识。这一点对当
下的教育有所启示，值得
家长们思考。
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何江在哈佛大学毕业典礼上演讲


